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据新华社电 每年两会，代表委员们都会带来很多议案提案和建议，从中可以管窥
民生关切、倾听社会需求。这些源于田间地头、带着民生“热气”的议案提案和建议中，
都@了哪些人群，关注了哪些与你我息息相关的话题？

全国人大代表、宁夏吴忠市红
寺堡区红寺堡镇玉池村村民马慧娟
说，“目前村一级文化协管员队伍建
设中还存在一些问题，我提出了加
强农村综合文化协管员队伍建设的
建议，通过提高待遇、招聘专人等，
留住基层文化人才，服务乡村振兴
战略实施。”

脱贫攻坚、乡村振兴都是今年的
关键词，也成为代表委员们建言的“热
词”。粗粗一数，浙江代表团内与乡村
相关的建议至少有十几个，从农村垃
圾分类到农村教育公平，从村干部队
伍建设到乡村文明建设，涵盖农村问
题的方方面面。

“文化不是一个人、一个村庄、一
个乡镇的事情，而是我们所有人的事
情”。她说。

建言

场景

宁夏吴忠市红寺堡区是中国最
大的异地生态移民集中安置区。

刚搬到这儿时，干旱、荒凉、风
沙让马慧娟代表觉得“日子仿佛成
了一潭死水，没有任何波澜和希
望”。接下来，枸杞树、黄花菜让村
民尝到了甜头。马慧娟也开始认真
看尽这片土地上的一切。“我看着栽
下去的树茁壮成长，看着土地上一
季庄稼的成长，看着红寺堡一天天
发生着变化。”她用打工挣的钱买了
人生第一部手机，在摁坏了几部之
后，写出了5本书。

全国政协委员、华东师范大学副校长戴
立益建议，政府在做好疫情防控的同时，应大
力促进企业复工复产，为高校毕业生提供更
多就业机会。同时，各类国家基层就业项目
招聘人数亦应扩容，以进一步拓展就业渠
道。戴立益还建议，用人单位要在特殊时期
采用“互联网+灵活用工”的模式吸纳就业。

“高校还应发挥云招聘、云指导的重要作
用，推进‘互联网+就业’新模式；强化就业引
导，设立专项支持，加大奖励力度，引导高校
毕业生服务基层，到重点领域、重点行业、重
点地域就业。”戴立益说。

建言

场景

874万！“今年的高校毕业生压力山大。”
突如其来的新冠肺炎疫情，给今年为数不少
的毕业生又发了一张“加试卷”。

“不‘死磕’一线城市、不追逐‘铁饭碗’”
“用人单位要逆周期招聘 ”“从就业供给、就业
心理、就业招聘方式、就业行动等方面采取多
举措”……连日来，代表委员屡屡发声，用建
言献策为面临“考题”的毕业生做场外支援。

代表委员的建言@你了吗？

全国政协委员、福建省工商联副
主席、正荣集团董事局主席欧宗荣
称，要更加关心关爱基层社区工作
者，在待遇和负担上做好“加减法”。

他建议加大财政投入力度，建立
等级绩效薪酬制度，提高社区工作者
薪酬待遇。针对基层社区工作者负
担过重的问题，欧宗荣建议要做减
法，切实为社区“松绑减负”。

针对上升空间有限的痛点，欧宗
荣建议拓展社区工作者职业发展通
道，同时加快引育人才，建设高素质
社区工作者队伍。在吸引应届毕业
生进入社区工作者队伍的同时，也鼓
励引导企事业单位退休人员、社会知
名人士及社区专职工作者经过民主
选举担任社区居民委员会成员。

建言

场景

一位南方城市街道负责人告诉
记者，自己曾算过，街道与社区的工
作人员中，包括公务员、职员、工勤人
员、网格员、社区专职工作者，总共加
起来有17种不同的身份。不仅难于
管理，连财务算起工资来也很费劲。

不仅如此，“上面千条线，下面一
根针”。采集信息、开展宣传、服务群
众……一位基层干部说，在一些地
区，社区工作者承担的工作超过200
项，实际交办的可能更多。

陈玮代表说，近年来家庭医生签约率逐
年上升，签约服务内容也在不断完善，但仍
存在“签而不约”“无法满足患者需求”等问
题，并未让人们养成身体有疾患就找家庭医
生的习惯。

陈玮说，要通过深化政策制度落实、优
化人事制度改革、完善基层服务体系、落实
责任医生签约、健全考核激励机制等，“让家
庭医生签约制重重落地，打造新时代的‘赤
脚医生’。”

建言

场景

“我想问下，在座的人有没有自己固定
的家庭医生？”在浙江代表团的小组审议现
场，全国人大代表、浙江省衢州市柯城区人
民医院副院长陈玮提出一个问题。一些代
表摇摇头；也有代表说，“家庭医生又有本职
工作又要上门，时间哪里够？”

全国政协委员、上海市政协民族和宗教
委员会常务副主任张喆人表示，失智失能老
人需要更多的长期照护和服务，建立失智失
能老人的服务体系已成为当务之急。“当前失
智失能老人照护主要存在家庭负担大，机构、
社区养老服务等远远不能满足需求，以及养
老护理人员社会地位较低等问题。”

张喆人建议，加强失智失能老人照护专
业人才培养。“政府应通过建立健全养老服务
人才薪酬待遇、激励评价、职级晋升、教育培
训等制度，出台更多、更优惠的政策，吸引更
多优秀人才从事养老护理工作，从而提高为
失智失能老人长期照护和服务的水平。”

建言

场景

在上海市闵行区新虹街道的“记忆家”，8
位中轻度认知障碍老人正在进行康体运动：
社工通过拉伸带，带领老人们进行伸展运动。
84岁的张梅春多次脑梗，左手失去知觉，且听
力欠佳，记忆力减退，记不得自己的姓名。

@农村人口

@社区工作者

@高校毕业生

@家庭医生

@失智失能老人

据新华社电 政府工作报告提出，当前，疫情尚
未结束，发展任务异常艰巨。在外防输入、内防反
弹的双重压力下，我们要采取哪些“硬手段”，打好
防疫救治“下半场”？

补上防疫救治物资“短板”
在政府工作报告列出的医疗重点任务中，防疫

救治医疗设施、移动实验室、应急物资这3个名词，
受到代表委员关注。

“报告提出的医疗重点任务非常有针对性。”全
国人大代表、天津中医药大学校长张伯礼说，为了
防止疫情暴发导致的医疗物资短缺，应尽快补上防
疫救治物资的短板。

短板如何补齐？“平战结合”成为关键。
“当时有的医院没有呼吸机、可移动CT，都是

临时调配。”张伯礼1月27日刚到武汉时，疫情形势
严峻。他建议，修改传染病防治法，完善抗疫战略
物资存储与调配制度，“平时用得上，战时能顶上”。

在与新冠病毒的战斗中，移动实验室立下汗马
功劳。在吉林舒兰疫情防控最吃劲的时候，中国疾
控中心支援的P3移动实验室承担了大量的核酸检
测任务。全国人大代表、吉林大学白求恩第一医院
院长华树成认为，目前，我国县一级医疗机构核酸
检测能力仍显薄弱，在疫情防控常态化的背景下，
用移动实验室作为应急检测的补充力量十分必要。

公共卫生治理促救治关口“前移”
新冠肺炎疫情考验下，政府工作报告部署“加

强公共卫生体系建设”，被不少代表委员认为是“应
时之举、长久之策”。

作为拥有较多医药卫生界知识分子的民主党
派，农工党中央提案提出，构建满足重大疫情防控
与应急管理需求的现代化公共卫生治理体系，加强
公共卫生和生物安全领域专业人才培养与基础研
究，大力提高全社会卫生健康素养。

“大疫之后要痛定思痛，完善公共卫生体制，很
关键的一点是注重医防结合。”全国政协常委、中国
医学科学院院长王辰建言。

在医院这一端，综合医院和传染病专科医院在
疫情考验下，正探索更好地参与公共卫生治理，促
救治关口“前移”。一个多月前，河北沧州市成立

“疫病防控和公共卫生临床管理中心”，建立市县乡
村四级联动的医防体系。为此事奔走的是全国人
大代表、河北沧州市中心医院党委书记温秀玲建
议，要发挥地方实力较强的综合性医院的带动作
用，将基层疾控机构和传染病医院管理、发展起
来。在疫情袭来时，这种模式有助于协同作战。

科学救治打赢疫情防控“下半场”
今年疫情期间，互联网科技在医疗领域大显身

手。如何进一步促进信息技术在卫生防疫领域发挥
更大作用？促进科技抗疫，首先要细化规则。全国
人大代表、中国科学技术大学附属第一医院神经外
科主任牛朝诗建议，国家应严格设置互联网医院和
诊疗活动的准入程序，守住服务质量和安全底线。

促进科技抗疫，还应完善基层信息化建设。全
国政协委员、山东省东营市副市长冯艺东建议，通过
建好用好网格化信息数据工作平台，设置网格地图、
信息采集、事件处置、大数据分析研判等功能模块，提
升基层公共卫生治理的“网格化+信息化”水平。

正如全国政协委员、上海市公共卫生临床中心
主任朱同玉所说，我们应该从软件和硬件上做好储
备，建立健全应对重大疫情的公共卫生设施，“应对
传染病的挑战，将是长期任务。我们需要未雨绸
缪、长远布局。”

疫情防控“下半场”
需要哪些“硬手段”


